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Московская городская организация ветеранов продолжает 
оказывать гуманитарную помощь участникам специальной 
военной операции в Украине. 

Поможем!

Тяжелая кровопролитная война, длившаяся 1418 дней и ночей, заверши-
лась 9 мая 1945 года полным разгромом стран фашистского блока. 
Потери СССР в ходе войны составили около 27 миллионов человек. 

Многие погибли на полях сражений, миллионы были преднаме-
ренно истреблены нацистами на оккупированных территориях 
или погибли от жестоких условий оккупационного режима. 

Постановлением Президиума Верховного Совета РФ от  
13 июля 1992 года день 22 июня был объявлен Днем памяти 
защитников Отечества. Указом Президента России от 8 июня 
1996 года его название было изменено на День памяти и 
скорби. 22 июня, в память о начале Великой Отечественной 
войны, на территории России приспускаются государствен-
ные флаги. В учреждениях культуры, на телевидении и радио 
в течение всего дня отменяются развлекательные мероприя-
тия и передачи.

В этот день народы России скорбят по всем соотечествен-
никам, которые ценой жизни защитили свое Отечество или 

стали жертвами войн, прежде всего Великой Отечественной вой-
ны 1941-1945 годов. Жители России вспоминают начало Великой 

Отечественной войны минутой молчания и звоном колоколов, по 
всей стране проходят патриотические акции. Московский городской 

совет в этот день ежегодно проводит патриотическую акцию «Москва. 
Белорусский вокзал. 22 июня 1941 года». Место выбрано не случайно 

— отсюда отправлялись на войну с фашистами эшелоны красноар-
мейцев и сюда возвращались победители. В акции традиционно 

принимают участие сотни москвичей и гостей столицы, Герои 
Советского Союза и Российской Федерации, ветераны, уча-

щиеся московских школ и кадетских корпусов, представители 
общественных организаций.

Соб. инф. 

22 июня – одна из самых печальных дат в истории России. Это  
начало Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. против нацистской 
Германии, ее союзников и сателлитов. Среди них были многие страны 
Европы, включая Италию, Францию, Грецию, Норвегию, Нидерланды,  
Австрию, Польшу, Финляндию, Венгрию, Румынию, Хорватию, Болгарию, 
Югославию, Чехословакию, Люксембург, Данию, Бельгию, Албанию.  
На рассвете 22 июня 1941 года Германия без объявления войны напала  
на Советский Союз. Ее авиация нанесла массированные удары по  
аэродромам, железнодорожным узлам, военно-морским базам,  
местам постоянной дислокации войск и многим городам на глубину  
до 250-300 километров от государственной границы.

День памяти и скорби
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УЧАСТИЕ В ВЫБОРАХ — 
НАШ ГРАЖДАНСКИЙ ДОЛГ!

ранов.  Остается через старших по 
домам и подъездам обойти всех со-
стоящих на учете  и попросить прийти 
на избирательный участок в указан-
ный день. Не лишним было бы сделать 
в каждом подъезде информационные 
щиты, посвященные предстоящим  
выборам.

В каждой управе созданы комиссии 
по выборам. Желательно, чтобы ве-
тераны вошли в их состав. В предвы-
борной агитации необходимо исполь-
зовать опыт лекторов-пропагандистов 
из числа ветеранов, которые могут 
подготовить материалы о том, что  
сделано кандидатом в мэры для жи-
телей в том или ином районе, дворе  
в плане благоустройства. Необходи-
мо, чтобы такие материалы в том или 
ином виде имелись в первичных и  

В центре внимания обеспече-
ние явки на выборы как можно 
большего числа избирателей 

- ветеранов и пенсионеров. Август и 
начало сентября - это традиционно  
самый разгар дачного сезона. Несмо-
тря на это, необходимо постараться 
сделать все для того, чтобы как мож-
но большее число людей пришло на 
избирательные участки и проголосо-
вало. Для этого активу потребуется 
начать подготовительную работу уже 

сейчас. Необходимо создать в  окру-
гах рабочие комиссии по организа-
ции участия ветеранов в выборной 
кампании, а в районных и первич-
ных советах назначить ответствен-
ных. Это должны быть инициативные, 
болеющие за дело люди из числа  
активистов.

В качестве положительного при-
мера Георгий Иванович привел опыт 
работы первичной организации №2 
района Южоное Бутово ЮЗАО. В 
этой первичке организована груп-
па людей, называемых «инфор-
маторы», которые осуществляют 
взаимодействие с ветеранами, со-
стоящими на учете в организации. Та-
ким образом, в первичке собрана вся  
необходимая информация на прожи-
вающих на данной территории вете-

14 июня председатель Московского городского Совета ветеранов 
Г.И. Пашков провел рабочее совещание с ветеранским активом города. 
Встреча была посвящена предстоящим выборам Мэра Москвы, которые 
пройдут с 8 по 10 сентября 2023 года.

Председатель первичной органи-
зации В.В. Коновалов кратко расска-
зал о работе первичной ветеранской 
организации № 2, на учете которой 
состоят 1277 ветеранов, в том числе 
34 участника Великой Отечественной 
войны.

Встреча проходила в теплой дру-
жественной атмосфере в формате 
«вопрос-ответ».  

Ветераны задавали Георгию  
Ивановичу волнующие их вопросы. 
Одних интересовало, можно ли увели-
чить количество мест для отдыха ве-
теранов в Никольском парке. Другие 
говорили о том, что ветеранам пред-
лагают лечение в дневном стационаре 
на Олимпийском, но пожилому чело-
веку самостоятельно туда не добрать-
ся.   Третьи - предложили обсудить во-
прос о санатории на дому. Дело в том, 
что родственники ветеранов опасают-

районных организациях, в обще-
ственных комиссиях, в методических  
кабинетах.

Руководители ветеранских орга-
низаций должны во второй половине 
июля  провести совещания с активом, 
посвященные выборам.  Кроме того, 
следует максимально эффективно  
использовать информационные ре-
сурсы (сайты, средства массовой  
информации) для обращения к  
ветеранской аудитории с призывом 
прийти на выборы и проголосовать.

В июне МГООВ отмечает  День  
Память и Скорби,  78-летие легендар-
ного парада Победы и День партизан и 
подпольщиков. В этих памятных меро-
приятиях принимает участие большое 
количество ветеранов. Надо также ис-
пользовать эти площадки для подго-
товки предстоящих выборов.

Участнкики совещания поддер-
жали выступление председателя  
МГСВ Пашкова Г.И. по вопросу  
участия ветеранов  в выборах мэра 
Москвы.

КАК ЖИВЕШЬ, ПЕРВИЧКА?
В начале  июня в первичной ветеранской организации № 2  района  Южное Бутово состоялась встреча  

ветеранского актива с председателем МГСВ  Г.И. Пашковым. На ней присутствовали председатель СВ ЮЗАО 
В.В. Шейкин, его заместитель В. Г. Афанасова.

ся, что личные данные ветерана могут 
попасть в «сомнительные руки». 

Кроме того, ветераны-активисты 
предлагали увеличить число   экскур-
сий, концертов, поездок и других ви-
дов поощрений, мотивирующих обще-
ственную работу ветеранов. 

На встрече была также затронута 
тема о духовно-нравственном и па-
триотическом воспитании молодежи. 
Ветераны с сожалением говорили о 
том, что школы не всегда поддержива-
ют темы лекций, подобранные ветера-
нами, в которых они рассказывают  о 
войне и восстановлении страны.

После официальной части встречи 
Г.И. Пашков и В.В. Шейкин поздрави-
ли председателя культурно-массовой 
комиссии Светлану Владимировну 
Климакову с 75-летним юбилеем.

В заключение встречи Георгий  
Иванович  поблагодарил актив пер-
вичной организации за энтузиазм и 
неравнодушное отношение   к делу  и 
пожелал всем дальнейшей плодот-
ворной работы на благо ветеранского 
движения столицы.

В. Афанасова, 
заместитель

председателя СВ ЮЗАО.
Фото автора.

В состав совета входит 11 пер-
вичных ветеранских организа-
ций численностью около 450 

человек. Решать основные задачи 
совету ветеранов Фили-Давыдково  
помогает тесное сотрудничество с 
Госдумой, Мосгордумой, предста-

ВстРЕЧА с ВЕтЕРАнАмИ
РАйонА ФИлИ-ДАВыДКоВо

вителями Муниципалитета, Управой 
района, социальными службами,  
медицинскими и образовательны-
ми учреждениями. Во время встречи  
ветераны рассказали о своей  
работе  и поделились планами на бу-
дущее. 

Гордость  района – музей боевой 
славы первичной организации №6 
имени Н.Г. Чукардина, расположен-
ный в помещении молодежного цен-
тра «Галактика». Музей хранит множе-
ство экспонатов, рассказывающих о 
боевом пути ветеранов организации, 
Книгу памяти, библиотеку редких книг. 
Также центр является местом встречи 
ветеранов с московскими школьника-
ми, кадетами и юнармейцами, здесь 
же принимают российские и зарубеж-
ные делегации. Главный хранитель  
Музея – член совета ветеранов   

В преддверии предстоящей избирательной кампании по выборам  
в первичных ветеранских организациях первый заместитель  
Председателя МГСВ Мисковец Виктор Степанович встретился с акти-
вом ветеранов района Фили-Давыдково во главе с председателем Ки-
рий Юлией Федоровной. 

Семенкова Л.А., дочь генерал-
лейтенанта Семенкова А.И., который 
в ночь на 9 мая 1945 г. доставил в  
Москву акт о безоговорочной капиту-
ляции Германии. 

Ветераны района   на базе рай-
онной библиотеки №202 отмечают 
праздничные мероприятия:  День за-
щитника Отечества, Международ-
ный женский день, День Победы, 
День старшего поколения и другие.  
Недавно актив совета ветеранов  
принял участие в мероприятии  
«От Переяславской Рады до СВО», 
проведенной в Музее Победы на  
Поклонной Горе.  

В.С. Мисковец рассказал, как 
идет подготовка к акции «Москва. 
Белорусский вокзал. 22 июня 1941 
года», которую ежегодно на площади  
Белорусского вокзала проводит МГСВ, 
и пригласил ветеранов принять уча-
стие  в торжественном  мероприятии.

В.В. Шейкин, В.В. Коновалов, С.В. Климакова, Г.И Пашков.
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Ветеранская организация Южного администра-
тивного округа является одной из самых больших 
организаций в составе Московского городского Со-
вета ветеранов. Достаточно отметить, что  
в состав    окружного Совета ветеранов входит 16 
районных и 144 первичные  ветеранские организа-
ции численностью более 140 тыс. человек.

Руководить таким большим количеством ветера-
нов, уметь найти подход к каждому, знать потребно-
сти и чаяния каждого – это удел не каждого мужчины. 
А что, если председатель окружного Совета ветера-
нов- женщина? Именно с такой сильной женщиной 
впервые я познакомился в окружном Совете вете-
ранов на Автозаводской. И кто бы мог подумать, что 
несколько лет спустя после нашего знакомства мне 
будет представлена возможность взять интервью у 
Елены Владимировны Дубман, которая с 2012 года 
возглавляет окружной Совет ветеранов ЮАО.

- Елена Владимировна, за Вашими плечами 
многолетняя работа. Расскажите   о своем тру-
довом пути.

- Вы верно сказали, мой трудовой стаж достаточ-
но велик и составляет почти 40 лет. Я родилась в пе-
риод Великой Отечественной войны в многодетной 
семье рабочего в г. Одинцово Московской области. 
Отец был простым машинистом па-
ровозного депо, а мать – домохозяй-
кой. Время было очень трудное.

После окончания   школы, сразу   
была вынуждена идти на работу. А по-
другому  я   не могла поступить, так 
как семья была многодетная и 
нужно было помогать родите-
лям. Свою трудовую деятель-
ность начала на предприятиях 
легкой промышленности   Мо-
сквы. Прошла путь от рядовой 
работницы до начальника цеха 
крупного предприятия. Начинала я работать на фа-
брике головных уборов «Прогресс». К сожалению, 
это предприятие не сохранилось до наших времен.  

- У Вас были   награды, поощрения за время 
работы?

-   За хорошую работу неоднократно награжда-
лась грамотами,   благодарностями. За отличный и 
добросовестный труд позднее мне было присвоено 
почетное звание  «Ударник  коммунистического тру-
да».  

- Елена Владимировна, а после выхода на 
пенсию чем Вы занимались?

- Просто находиться дома и заниматься домаш-
ними делами   я не смогла. Сразу после выхода на 
пенсию  активно включилась в общественную ве-
теранскую деятельность. Прошла путь от секре-
таря первичной  ветеранской организации района 
Орехово-Борисово Южное до председателя окруж-
ного Совета ветеранов Южного административного 
округа   Москвы. Можно сказать, прошла все ступе-
ни от простого работника до руководителя и очень 
хорошо знаю всю ветеранскую работу. 

- Елена Владимировна, а что Вы можете рас-
сказать о ветеранском движении, о коллективе 
людей, с которыми Вы работаете?

- За прошедшие годы ветеранское движение вы-
росло в значительную силу, активно влияющую на 
решение всех вопросов социальной, культурной 
жизни. Окружная ветеранская организация – это, 
прежде всего, связь с историей развития нашего 
округа, огромный профессиональный и жизнен-
ный опыт старшего поколения, который следует 
передать молодым. Ветеранов войны, блокадников, 
узников фашистских лагерей, к сожалению, у нас 
осталось не так много, но у нас большое число тру-
жеников тыла, вдов и детей войны, Почётных жите-
лей района.  

Сегодня у нас    сформирован и работает мощный 
кадровый состав, подготовленный к работе в совре-
менных условиях. Не может не радовать, что к ру-
ководству большинства организаций пришли яркие, 
инициативные, думающие и творческие люди. 

Среди ветеранов я особо хотела бы поблаго-
дарить пресс-секретаря Сафронова Виктора 
Дмитриевича, своего заместителя Чудук Татьяну 
Викторовну,  председателя районного СВ Бирюлево-
Западное Рифтина Владимира Владимировича, а 
также Чибисова Виталия Васильевича -  председа-
теля Совета ветеранов района Даниловский.

Особую благодарность выражаю своим коллегам: 
Лерночинской Ирине Анатольевне (заместитель 
Председателя Совета ветеранов ЮАО),  Храмцовой 
Наталье Николаевне (ответственный секретарь), 
Миронову Владимиру Захаровичу, Чиновой Надеж-
де Валентиновне, а также Андреевой Валентине Ро-
мановне.  

 В прошлом году наша ветеранская организация  
отметила свой юбилей. Тридцать лет для истории – 
срок небольшой, но для нашей ветеранской органи-
зации  он существенный.  

- Да, безусловно, работа в ветеранской орга-
низации требует много сил и отдачи, особенно  
в должности председателя. Елена Владимиров-
на, как Вы все успеваете, откуда у Вас столько 
энергии?

- Действительно, работы очень много и меньше 
ее год от года не становится. Но коллектив едино-
мышленников, людей, с которыми я работаю, это 
преданные и добросовестные люди, «болеющие» за 
свое дело, а потому, наверное то, что мы делаем у 
нас все получается. Порой так устаешь, что хочет-
ся просто немного отдохнуть, но внутренний голос 
говорит, что не все еще сделано и появляются но-
вые силы. Выработанный с годами распорядок, ре-

жим работы – это все залог того, что приходится все 
успевать и все делать вовремя. А энергию я черпаю 
от общения с людьми и от результатов своей дея-
тельности.

-   Как Вы считаете, какие качества должны 
быть у руководителя такой большой ветеран-
ской организации?

- Как мне представляется, у человека на такой 
должности должна  присутствовать высокая трудо-
способность, при решении сложных вопросов всег-
да надо быть готовой помочь и прийти на помощь 
другим сотрудникам Окружного совета, районным 
организациям, в том числе и во внеурочное время. 
Нужно быть способным координировать работу всей 
организации, постоянно вносить  большой вклад, 
оказывать необходимую помощь всем подразде-
лениям,  уметь устанавливать деловые контакты с  
органами исполнительной власти округа и много 
чего другое, а главное - иметь большой жизненный 
и профессиональный опыт. За все это  я благодарна 
прежде всего своим дорогим и любимым родите-
лям: моей маме – Агафье Ивановне и папе Влади-
миру Егоровичу. А еще мне очень повезло с людьми, 
которые были моими учителями по жизни.

- Елена Владимировна, совсем недавно мы 
узнали, что Вы стали прабабушкой и у Вас рас-
тет прекрасная правнучка. Расскажите, удается 
ли Вам уделять ей внимание?

Конечно, времени катастрофически не хватает. 
Работы очень много. Но когда удается выкроить вре-
мя, я всегда очень рада пообщаться с моей правнуч-
кой  Ярославой, а ей уже без малого 1,5 года. Она 
очень любит, когда я ей читаю русские сказки и укла-
дываю спать.

- Елена Владимировна, нам известно, что 
Вы были замужем за Давидом Мироновичем 
Дубманом, участником Великой Отечествен-
ной войны. Человеком необычной судьбы. В  
1941 г., когда Вашему будущему мужу было 16 
лет, он ушел на фронт и был зачислен коман-
диром отделения взвода батальонной развед-
ки. Несколько раз был ранен. В 1943 г. окончил 
школу авиамехаников и затем воевал на Степ-
ном и Втором Украинском фронтах, участвовал 
в освобождении Румынии, Венгрии и Чехосло-
вакии. После войны Давид Миронович посту-
пил в военно-морское училище и позже стал на-
чальником отряда глубоководных исследований 
и командиром первой подлодки, переданной 

Академии наук СССР. Расскажите 
нам, как Ваш муж помогал в Вашей 
работе?

С моим мужем я познакомилась в 
1997 году, когда закончила свою 
трудовую деятельность и вышла 
на пенсию. Кстати мое знакомство 
не только определило мою личную 
жизнь, но и последующую вете-
ранскую работу, так как именно 
Давид Миронович привел меня в 
районную ветеранскую организа-

цию «Орехово-Борисово Южное». И в дальнейшем 
его любая помощь для меня всегда была бесценна. 

Мне кажется, что это был тот редкий случай,  ког-
да людей объединяло много общего не только в 
личном плане, но и в совместной деятельности в 
ветеранском движении. Поэтому мы всегда очень 
хорошо понимали и уважали друг друга. 

Открою Вам небольшую тайну о том, что даже 
тогда, когда мой муж заболел, и я хотела уйти из 
ветеранского движения,  он сказал мне:  «Если ты 
уйдешь, я тебе этого не прощу». До последних дней 
жизни Давида Мироновича я оставалась с ним и од-
новременно занималась ветеранскими делами.

- В заключение небольшой вопрос, связанный 
с Вашей деятельностью. Какие значимые собы-
тия, свидетелями которых Вы были, навсегда 
останутся в Вашей памяти?

Все же, наверное, главным для себя событием в 
ветеранском движении я бы назвала 2016 год, когда 
я была выбрана на состоявшемся Пленуме Пред-
седателем Совета ветеранов ЮАО г. Москвы. Скажу 
честно, волнение меня просто переполняло, а еще 
было страшно от того смогу ли я, не подведу ли лю-
дей, оказавших мне такое доверие. Да и сейчас про-
должаю волноваться, а как по-другому?

Огромную благодарность я хотела бы выразить 
председателю МГСВ  Пашкову Георгию Ивановичу 
и его коллективу единомышленников за   методиче-
скую  и организационную   помощь нашему совету 
ветеранов.

***
Безусловно, в одном интервью невозможно за-

тронуть все аспекты деятельности ветеранской ор-
ганизации и ее руководителя. Однако проводимая 
под непосредственным руководством председа-
теля окружного Совета ветеранов ЮАО г. Москвы 
Елены Владимировны Дубман во взаимодействии 
с Московским городским Советом ветеранов с ор-
ганами исполнительной власти столицы эта работа 
является для нас делом совести и чести. Выпол-
няя столь значимую и ответственную работу, Елена 
Владимировна Дубман заслуженно имеет много-
численные награды и звания. Отмечена  медалью  
«850 лет Москвы», ей также присвоено звание «Ве-
теран труда», она имеет  дипломы и грамоты от пре-
фекта Южного округа, председателя МГСВ, благо-
дарность мэра  Москвы С.С. Собянина.

Интервью провел пресс-секретарь СВ ЮАО
Е.В.Садков. 

 

Редакция открывает серию интервью с председателями окружных советов 
ветеранов. Знакомьтесь – Дубман Елена Владимировна

от общения с людьми»
«Энергию я черпаю
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Было подписано соглашение о сотрудничестве и взаимодействии Музея  
Победы и ФБОУ ДО «Федеральный центр дополнительного образования и ор-
ганизации отдыха и оздоровления детей» (Министерства просвещения России)  
в части совместной деятельности по развитию школьных музеев России. Согла-
шения подписали: директор музея А.Е.Школьник и директор центра И.В.Козин.

Состоялась презентация второго издания книги «Дорогами Побед». О том, 
как создавалась книга, как подбирался материал, рассказал один из ее авто-
ров  А.Е. Туровский. Он ответил на многочисленные вопросы старшеклассников 
школы №1584.  

О своей дороге к Победе рассказал ветеран Великой Отечественной войны, 
проживающий в районе Фили-Давыдково, С.Я. Люлько. Он начал свою фрон-
товую биографию с участия в обороне Москвы. С боями дошел до западной  
Европы. Освобождал Австрию, Венгрию, Чехословакию. Семену Яковлевичу  
исполнилось 97 лет, но события, в которых он принимал участие, оставили в его 
памяти неизгладимый след. Он носитель живой истории, что привлекает к нему 
молодое поколение. 

Тамара Козлова.

На встречу были приглашены за-
меститель главы управы райо-
на А.Ю. Шапоров, советник по 

организационной работе муниципа-
литета К.А. Бушмина, председатели 
районных комиссий и первичных вете-
ранских организаций. Провёл встречу 
председатель Совета ветеранов Бес-
кудниковского района А.А. Козачок.

Алексей Андреевич познакомил ее 
участников с достопримечательностя-
ми Бескудниково, рассказал об опыте 
работы Совета ветеранов. Самая мно-
гочисленная общественная организа-
ция района, объединяющая более трёх 
тысяч человек, на протяжении долго-
го времени  успешно сотрудничает  
с местными органами власти, педа-
гогическими коллективами и спонсо-
рами. Были представлены красочные 
фотоальбомы, буклеты, брошюры и 
книги, изданные районным Советом 
ветеранов.

Председатель комиссии по патри-
отическому воспитанию молодёжи  
Н.А. Мокроусова обобщила новые 
формы и методы работы ветеранской 
организации по патриотическому  и 
интернациональному воспитанию 
школьников района в современных 
условиях. Председатель социально-
бытовой комиссии Л.С. Логинова и 
председатель первичной ветеранской 
организации № 6 И.Н. Журавлёв поде-
лились опытом  оказания гуманитар-
ной и финансовой помощи военнос-

Встреча с сотрудниками
газеты «Ветеран»

лужащим СВО на Украине и членам их 
семей. С работой    культмассовой ко-
миссии  познакомила Р.С. Сараева.  

Заместитель главы управы Беску-
дниковского района А.Ю. Шапоров и 
советник по организационной работе 
муниципалитета К.А. Бушмина высо-
ко оценили деятельность ветеранской 
организации и поблагодарили за бла-
городный труд и помощь. В своих вы-
ступлениях они отметили, что работе 
ветеранского актива во многом помо-
гает полезная и принципиальная ин-
формация газеты «Ветеран».   

Ответственный секретарь Все-
российской еженедельной газеты 
«Ветеран» Анатолий Иванович Дерги-
лёв познакомил собравшихся с самым 
популярным изданием для читателей 
«серебряного возраста» страны, ко-
торое в этом году отметило 35-летний 
юбилей. Все эти годы газета для вете-
ранов и пенсионеров освещает важ-
ные темы жизни старшего поколения. 
На страницах издания обобщается 

опыт работы первичных, районных, 
окружных и центральных ветеранских 
организаций Российской Федерации 
от Камчатки до Калининграда и стран 
СНГ. В центре внимания журнали-
стов газеты - деятельность Москов-
ского городского совета ветеранов 
- самой многочисленной, передовой 
организации, которая стала приме-
ром для большинства ветеранских 
организаций страны. В числе важных 
тем газеты -  информация о событиях 
международной и внутренней жизни; 
разъяснения решений и постановле-
ний правительства РФ, касающиеся 
жителей пенсионного возраста; па-
триотическое воспитание молодёжи; 
ответы юристов на письма читате-
лей. Газета постоянно совершенству-
ет формы подачи статей, публику-
ет цветные фотографии, улучшает 
художественно-полиграфическое 
оформление.

Участники встречи предложили 
журналистам газеты новые рубрики  

и темы, председатель Совета ве-
теранов Бескудниковского района  
А.А. Козачок подчеркнул, что газета  
«Ветеран» пользуется большой по-
пулярностью и авторитетом, явля-
ется информатором, помощником и 
советчиком для читателей старшего  
поколения. В районе немало посто-
янных подписчиков газеты «Ветеран», 
члены ветеранского актива обсужда-
ют на своих заседаниях актуальные 
статьи, опубликованные в газете,  
регулярно информируют жителей о 
правилах подписки на газету «Вете-
ран», в частности своевременно проин-
формировали, как оформить подписку  
на второе полугодие 2023 года по 
льготным ценам. А это значит, что  
число подписчиков и читателей  
газеты будет постоянно расти.

Л.Б. Смирнова, 
ПВО № 2 Совета ветеранов 

Бескудниковского 
района.

25 мая в Музее Победы на Поклонной горе, в зале им. В.И. Долгих  
состоялось совместное мероприятие с участием учащихся школы  
№ 1584 и ветеранов Западного Административного округа. дорогами Побед

1 июня в конференц-зале Совета ветеранов Бескудниковского района САО Москвы состоялась встреча 
ветеранского актива с сотрудниками Всероссийской еженедельной газеты «Ветеран». 

Праздник
добра и милосердия

Особые слова благодарности со сцены Театра Российской армии прозвуча-
ли в адрес отцов, мужей и сыновей сотрудников Московского Дома ветеранов, 
выполняющих боевую задачу в рамках Специальной военной операции. 

Лучшие сотрудники Московского Дома ветеранов получили почетные гра-
моты и благодарности, цветы и слова признательности. После награждения 
начался праздничный концерт. Соцработников и медиков поздравили артисты 
Московского государственного академического театра танца «Гжель».

Пресс-центр Московского 
Дома ветеранов.

В.В.Степанов, Р.С.Акчурин, С.Н.Браун

Социальных и медицинских работников 
Московского Дома ветеранов поздравили 

в Театре Российской армии с их профессиональными праздниками

Со сцены Театра Российской армии слова благодарности и признатель-
ности звучали в адрес социальных работников - сиделок, а также медиков и  
диспетчеров службы неотложной помощи «Тревожная кнопка», которые еже-
дневно заботятся о ветеранах Великой Отечественной войны. 

Открыл праздничную встречу председатель Совета Московского Дома  
ветеранов войн и Вооруженных Сил, генерал-лейтенант Виктор Степанов.  
Поздравлять медиков и сотрудников социального обслуживания с их профес-
сиональными праздниками пришли руководители ветеранских организаций 
Москвы и столичного Департамента труда и соцзащиты, а также Департа-
мента здравоохранения города Москвы. Участников встречи тепло поздравил  
советник председателя МГСВ, генерал-полковник Акчурин Р.С. 

8 июня в Театре Российской армии состоялась праздничная встре-
ча социальных и медицинских работников, трудящихся в Московском 
Доме ветеранов войн и Вооруженных Сил. Торжество посвятили Дню  
социального работника и наступающему Дню медицинского работника. 
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нЕ ПРЕРВЕтся сВязЬ ПоКолЕнИй

Во главе этого процесса - педагог с боль-
шим опытом,  почетный работник общего об-
разования Российской Федерации, депутат  
муниципального округа «Беговой», отзывчи-
вый, внимательный и мудрый руководитель  
С.А. Кондратьева. Военно-патриотическое обу-
чение проходит уже в начальной школе, тогда как  
кадетское образование доступно лишь с седь-
мого класса. Целью кадетского образования яв-
ляется ориентация на патриотические ценности,  
воспитание у подрастающего поколения предан-
ности своему Отечеству, внушение гордости за  
свою страну и приучение к ответственности за ее 
судьбу.

Надо отметить вклад в патриотическое воспи-
тание воспитанников и кадетов школы заместите-

Самое большое и важное дело не имеет шанса  на воплощение, пока в него не вкладывают  
душу. Под руководством опытных педагогов и воспитателей мальчишки и девчонки  
из кадетской школы  № 1784 им. генерала армии В.А. Матросова постигают суровую науку  
побеждать.

13 июня 2023 года в актовом зале Московского 
городского Совета ветеранов состоялся празд-
ничный концерт «Россия - Родина моя», посвя-
щенный Дню России.

На мероприятие были приглашены  ветераны  адми-
нистративных округов и районов города  Москвы.

С авторской программой и исполнением песен о 
Родине, песен на тему Великой Отечественной войны, 
локальных войн  в Афганистане, Чечне,  СВО на Дон-
бассе, Луганске, Донецке выступил полковник запаса   
Михаил Калинкин.

Михаил - выпускник Ленинградской  Военно-
инженерной академии имени А.Ф. Можайского  и 
академии имени Ф.Э. Дзержинского в Москве. В его 
родословной все мужчины - военные, отец - генерал 
Вооруженных Сил. Михаил постоянно    выступает в го-
рячих точках.  В результате таких встреч на передовой 
с бойцами рождаются новые песни: «Россия», «Пом-
ните нас», «Московское ополчение», «Гвардейская 
лента», «Афган», «Ты нужен России» и многие другие.  

В финале программы известную и любимую песню 
поэта Михаила Исаковского и композитора Матвея 
Блантера  «Я люблю тебя жизнь» зал исполнил хором.

Первый заместитель Председателя МГСВ Миско-
вец В.С. поблагодарил автора и исполнителя песен 
Михаила Калинкина за прекрасное выступление, а 
зрителей за  хорошую, добрую атмосферу, царящую 
в зале.

В. Ипатова.

Россия - Родина моя

ля директора, полковника Т.В. Байрамова, за пле-
чами которого славный путь армейской службы в  
пограничных войсках. Пограничники первыми  
встретили врага в годы Великой Отечественной  
войны  1941-1945 годов у священных рубежей нашей 
Родины и стояли насмерть. И в мирные годы они  
не раз защищали страну от проникновения  
диверсантов и шпионов. 

Патриотическая работа ведется по следующим 
направлениям: участие ребят в мероприятиях,  
посвященных Дням воинской славы, изучение  
истории страны, посещение выставок, освещающих 
героическое прошлое, встреча с ветеранами вой-
ны, труда и Вооруженных Сил, проведение уроков  
мужества, посещение ветеранов войны на дому, 
патронат над воинскими захоронениями, поиско-

вая работа. Каждый год кадеты становятся участ-
никами городских мероприятий патриотической  
направленности. Среди них торжественный марш 
на Красной площади, посвященный историческому 
параду 7 ноября 1941 года, и московский город-
ской форум кадетского образования «Честь имею  
служить  Отчизне!», посвященный Дню защитника  
Отечества, парад кадетов Москвы «Не прервет-
ся связь  поколений!», несение вахты почетным  
караулом на посту №1 у огня  Памяти и Славы на  
Поклонной горе, участие в акции «Эстафета  
Победы».

Мощной эмоциональной составляющей па-
триотического воспитания школьников являют-
ся встречи с ветеранами и тружениками тыла. Эти 
люди пережили непростое время в своей жизни, в  
жизни страны, и общение с ними оставляет глу-
бокий отпечаток в детском сознании. В День  
Великой Победы кадеты участвуют в акции  
«Парад у дома ветерана», за что ветераны их сер-
дечно благодарят.

Незабываемое впечатление остается у ребят от 
встреч и проводимых уроков мужества участником 
Великой Отечественной войны, легендарным раз-
ведчиком Иваном Петровичем Лыткиным. Обладая 
ораторским талантом, он сразу заинтересовывает 
ребят и взрослых, рассказывая о великом подвиге 
нашего народа.

Смотр «Строя и песни» - одна из самых  
добрых традиций кадетской школы №1784 име-
ни генерала армии Матросова. Это не только  
соревнование, а еще и показатель сплоченности и 
слаженности коллектива. Строевое обучение дис-
циплинирует, вырабатывает исполнительность,  
собранность, подтянутость, опрятность и строевую 
выправку. 

Достойных сынов воспитывает педагогический 
коллектив кадетской школы. Выпускник школы  
Максим Моисеев, работая бортпроводником,  
ценой своей жизни спас пассажиров, до послед-
него не покидал охваченный пламенем самолет 
в аэропорту Шереметьево. Несколько учеников  
школы сражаются в Донбассе, участвуя в спе-
циальной военной операции по защите наших  
исторических интересов, нашего прошлого, настоя-
щего и будущего.

Надеемся, что воспоминания о школьной  
жизни всегда будут согревать сердца выпускников, 
а они сделают все, чтобы сохранить мир для новых 
поколений. 

Ольга Сергиенко,
пресс-центр СВ САО.



6 М О С К О В С К И Й  В Е Т Е РА Н  №  1 6 ( 8 3 9 )   И Ю Н Ь  2 0 2 3  г .

Родилась в Москве. Отец - историк и педагог  
Владимир Павлович Друнин (1879-1942) - работал 
учителем истории в 1-й московской спецшколе ВВС; 
мать - Матильда Борисовна (1900-1983) - работала 
в библиотеке и давала уроки музыки. Жили в комму-
налке, бедно. С 1931 года Юля училась в московской 
школе № 131, где преподавал её отец. С детства она 
любила читать и не сомневалась, что будет лите-
ратором. В 11 лет начала писать стихи. Посещала 
литературную студию при Центральном Доме худо-
жественного воспитания детей, помещавшуюся в 
здании Театра юного зрителя. В конце 1930-х годов 
участвовала в конкурсе на лучшее стихотворение. 
Ее стихотворение «Мы вместе за школьной партой 
сидели…» было напечатано в «Учительской газете» 
и передано по радио.

После начала Великой Отечественной войны, 
прибавив себе год, шестнадцатилетняя Юлия  
Друнина записалась в добровольную санитарную 
дружину при Российском обществе Красного Креста, 
работала санитаркой в главном госпитале. Окончи-
ла курсы медсестёр. 
В конце лета 1941 
года с приближени-
ем немцев к Москве 
была направлена 
на строительство 
о б о р о н и т е л ь н ы х 
сооружений под 
Можайском. Там 
во время одного 
из авиа-налётов 
она потерялась, 
отстала от своего 
отряда и была по-
добрана группой 
пехотинцев, кото-
рым нужна была 
санитарка. Вместе 
с ними Друнина по-
пала в окружение 
и 13 суток проби-
ралась к своим по 
тылам противника. 
Уже в самом конце 
труднейшего пути, 
при переходе ли-
нии фронта, когда 
в группе оставалось 
всего 9 бойцов, командир батальона подорвался на 
противопехотной мине. Вместе с ним погибли ещё 
двое бойцов, а Друнину сильно оглушило.

Оказавшись снова в Москве осенью 1941 года, 
Юлия Друнина вскоре вместе со школой, в кото-
рой директором был её отец, была эвакуирована в  
Сибирь, в Заводоуковск Тюменской области. В нача-
ле 1942 года, похоронив отца, Юлия уехала в Хаба-
ровск, где стала курсантом школы младших авиаци-
онных специалистов. «Мы, - писала  Юлия Друнина, 
- пришли на фронт прямо из детства. Из стихов моих 
сразу, как ветром, выдуло и цыганок, и ковбоев, и 
пампасы с лампасами, и прекрасных дам».

Я ушла из детства в грязную теплушку,
В эшелон пехоты, в санитарный взвод.
Дальние разрывы слушал и не слушал
Ко всему привыкший сорок первый год.

Я пришла из школы в блиндажи сырые,
От Прекрасной Дамы в «мать» и «перемать»,
Потому что имя ближе, чем «Россия»,
Не могла сыскать».

Через некоторое время девушкам, младшим ави-
аспециалистам, объявили, что их вместо отправ-
ки в боевые части переводят в женский запасной 
полк. Узнав о том, что девушек-медиков, в поряд-
ке исключения, всё-таки направят в действующую 
армию, она спешно нашла своё свидетельство об 
окончании курсов медсестёр и уже через несколько 
дней получила направление в санитарное управле-
ние 2-го Белорусского фронта.

По прибытии на фронт Юлия Друнина получила 
назначение в 667-й стрелковый полк 218-й стрел-
ковой дивизии. В этом же полку воевала санин-
структор Зинаида Самсонова (погибла 27 января  
1944 года, посмертно удостоена звания Героя  
Советского Союза), которой Друнина по-
святила одно из самых проникновенных 
своих стихотворений «Зинка».

В 1943 году Друнина была тяжело ране-
на: осколок снаряда вошёл в шею слева и 
застрял всего в паре миллиметров от сон-
ной артерии. Не подозревая о серьёзности 
ранения, она просто замотала шею бинта-
ми и продолжала работать - спасать дру-
гих. Скрывала, пока не стало совсем плохо. 
Очнулась уже в госпитале и там узнала, что 
была на волосок от смерти. В госпитале, в 
1943 году, она написала своё первое сти-
хотворение о войне, которое вошло во все 
антологии военной поэзии:

Я только раз видала рукопашный,
Раз наяву. И тысячу - во сне.
Кто говорит, что на войне не страшно,
Тот ничего не знает о войне.

После излечения Друнина была призна-
на инвалидом и комиссована. Вернулась в  
Москву. Попыталась поступить в Литера-

турный институт, но неудачно - её стихи были 
признаны незрелыми. Не попав в институт, 
оставаться в Москве Юля не захотела и реши-
ла вернуться на фронт. К счастью, её признали 
годной к строевой службе. Друнина попала в 
1038-й самоходный артиллерийский полк 3-го 
Прибалтийского фронта. Воевала в Псковской 
области, затем в Прибалтике. В одном из боёв 
была контужена и 21 ноября 1944 года призна-
на негодной к несению военной службы. Закон-
чила войну в звании старшины медицинской 
службы. Пережитое на войне стало отправной 
точкой в развитии поэтического мировосприя-

тия Друниной и сквозной темой её творчества.

До сих пор не совсем понимаю,
Как же я, и худа, и мала,
Сквозь пожары к победному Маю
В кирзачах стопудовых дошла.

И откуда взялось столько силы
Даже в самых слабейших из нас?..
Что гадать! - Был и есть у России
Вечной прочности вечный запас.

В декабре 1944 года Юлия Друнина снова возвра-
щается в Москву. Она сразу же пришла в Литера-
турный институт и стала посещать занятия первого 
курса. В конце 1944 года познакомилась со своим 
однокурсником, фронтовиком, комиссованным по 
ранению, и начинающим поэтом Николаем Стар-
шиновым. Вскоре они поженились. В 1946 году ро-
дилась дочь Елена. В 1948 году вышла первая кни-
га стихов Юлии Друниной «В солдатской шинели». 
В последующие годы сборники выходили один за 
другим. В 1967 году Друнина побывала в Германии, 
в Западном Берлине. Во время поездки по ФРГ её 
спросили: «Как Вы сумели сохранить нежность и 
женственность после участия в такой жестокой во-
йне?». Она ответила: «Для нас весь смысл войны с 
фашизмом именно в защите этой женственности, 
спокойного материнства, благополучия детей, мира 
для нового человека».

В 1954 году Юлия Друнина поступила на сценар-
ные курсы при Союзе кинематографистов. Здесь 
она познакомилась с известным киносценари-
стом Алексеем Яковлевичем Каплером, лауреатом  

Сталинской премии за сценарий фильмов «Ленин в 
Октябре» и «Ленин в 1918 году». В 1960 году Друни-
на  рассталась с Николаем Старшиновым и, забрав  
с собой дочку, ушла к Каплеру. Смерть Каплера в 
1979 году так и осталась для Друниной невосполни-

мой утратой.
С большими на-

деждами на луч-
шее будущее Юлия 
Друнина воспри-
няла перестройку. 
В 1990 году стала 
депутатом Верхов-
ного Совета СССР, 
много выступала 
в периодической 
печати со стихами 
и с публицистиче-
скими статьями, в 
которых с тревогой 
писала о том, как 
неоднозначно про-
ходит перестрой-
ка, как у многих 
людей происходит 
девальвация высо-
ко ценимых ею мо-
ральных и граждан-
ских ценностей. На 
вопрос, зачем она 
баллотировалась в 
депутаты, Друнина 
однажды ответи-
ла: «Единственное, 
что меня побудило 
это сделать, - жела-
ние защитить нашу 
армию, интересы 
и права участни-
ков Великой Отече-
ственной войны и во-
йны в Афганистане». 
Разочаровавшись в 
полезности этой де-

ятельности и поняв, что сделать ничего существен-
ного не сможет, вышла из депутатского корпуса. 

Юлия Друнина трагически ушла из жизни, покон-
чив с собой 21 ноября 1991 года в своем гараже в 
поселке «Советский Писатель» Подольского райо-
на Московской области. Основной причиной само-
убийства, судя по всему, послужили потеря мужа, 
крушение общественных идеалов и развал страны. 
Похоронена на Старокрымском кладбище.

Судный час
Покрывается сердце инеем -
Очень холодно в судный час…
А у вас глаза как у инока —
Я таких не встречала глаз.

Ухожу, нету сил. Лишь издали
(Всё ж, крещёная!) помолюсь
За таких вот, как вы, - за избранных
Удержать над обрывом Русь.

Но боюсь, что и вы бессильны.
Потому выбираю смерть.
Как летит под откос Россия,
Не могу, не хочу смотреть!

В числе наград Юлии Друниной: Государственная 
премия РСФСР имени М. Горького (1975) ; орден 
Отечественной войны 1-й степени (1985); два орде-
на Трудового Красного Знамени (1974, 1984); орден 
Красной Звезды (1944); орден «Знак Почёта» (1967); 
медаль «За отвагу» (1944); медаль «За победу над 
Германией в Великой Отечественной войне 1941-
1945 гг.»; Серебряная медаль имени А. А. Фадеева 
(1973).

Подготовил Артур Орлов.

«я толЬКо РАз ВИДАлА
РуКоПАШный…»

Юлия Владимировна Друнина (10 мая  
1924 - 21 ноября 1991) советская поэтесса,  
Лауреат Государственной премии РСФСР  
им. М. Горького (1975), член Союза писате-
лей СССР, секретарь Союза писателей СССР  
и Союза писателей РСФСР, участница Великой 
Отечественной войны.
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№1. Пух — это цветы тополя.
Миф. Это не цветы, а семена. Они такие пу-

шистые, чтобы ветер мог разносить их как можно 
дальше, — так же природа устроила одуванчики.

№2. Пух есть только у тополей женского 
пола.

Правда, но не вполне. Раньше озелените-
ли действительно думали, что, высаживая только 
«мужские» растения, смогут уберечь всех от пуха, 
но оказалось, что деревья могут менять пол с воз-
растом, особенно после обрезки. Поэтому «муж-
чины» без пуха легко превращаются в «пушистых 
тополих».

№3. Раньше в городах тополей (и пуха) не 
было вообще.

Относительная правда. Тополя стали появлять-
ся в российских городах в 1950-е гг., ими засажива-
ли районы с активной застройкой. Дело в том, что 
тополя производят рекордное количество кислоро-
да — одно дерево в сутки выделяет его столько же, 
сколько 8 лип, 6 дубов, 5 клёнов, 13 елей. 

№4. Если тополя обрезать, то они не будут 
«пушить».

Правда. Если ухаживать за деревьями и обрезать 
каждое внимательно, ликвидируя почки, такой про-
блемы не будет — но делать это в масштабе городов 
затруднительно. 

№5. Пух вызывает аллергию.
Миф. Комментирует врач аллерголог-иммунолог 

высшей категории, кандидат медицинских наук 
Юлия Миневич:

— Аллергический ринит или коньюктивит, кото-
рые связывают с началом цветения тополя, харак-
терны для аллергических реакций на пыльцу злако-
вых трав. Поэтому предположение об аллергии на 
тополиный пух является ложным.

Тем, кто чувствует на себе симптомы аллергиче-
ского риноконьюктивита, следует избегать в период 
сезонного обострения посещения открытых природ-
ных площадок и лесопарковых зон, а также ограни-
чить употребление продуктов с перекрестной пище-
вой реактивностью. Дело в том, что аэроаллергены 

(пыльца злаковых/луговых трав) и пищевые аллер-
гены имеют схожие симптомы.

№6. Пух нельзя пылесосить — он выводит из 
строя технику.

Отчасти это правда. Комментирует владелец 
сервиса по ремонту бытовой техники Руслан Стоя-
нов:

— От тополиного пуха эффективнее всего влаж-
ная уборка — тогда он намокает и сжимается. За-
сасывать автомобильным пылесосом или роботом-
пылесосом большие объёмы пуха не стоит — он 
может забить фильтры устройств. Точно так же от 
тополиного пуха могут выйти из строя сигвеи и ги-
роскутеры.

В июне в Каминном зале Централь-
ного Дома работников искусств  
будут сыграны  два премьерных 

спектакля для москвичей  старшего 
возраста.

Социально-театральный проект 
«Жизнь как сон» – это уникальная воз-
можность для людей старшего воз-
раста   окунуться в мир театрального 
искусства и сценического мастерства. 

Проект имеет благотворительную 
направленность  и создан при под-
держке Грантов Мэра Москвы и Коми-
тета общественных связей и молодеж-
ной  политики города Москвы.

Руководитель проекта  - заслужен-
ный артист РФ театра Е.Вахтангова  
- Владислав Демченко, организатор 

В МОСКВЕ  ПОКАЖУТ  
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЕ СПЕКТАКЛИ

В июне в Каминном зале Центрального Дома работников искусств  будут сыграны  два премьерных  
спектакля для москвичей  старшего возраста. 

- победитель конкурса грантов   со-
циально - ориентированная неком-
мерческая организация Культурно-
досуговый центр «Элли» .

В процессе подготовки к спекта-
клю состоялось знакомство с буду-
щими зрителями . Более 70 человек 
стали участниками тематических кру-
глых столов и мастер-классов, кото-
рые были организованы творческой 
командой «Жизнь, как сон» в Центре 
социального обслуживания «Арбат» и 
филиале «Тверской» ЦСО Арбат . 

Такие  встречи перед  премьерой  
очень важны и нужны.  По мнению 
участников, и публичное прочтение   
пьесы,  и знакомство с основами во-
кального искусства и сценического 

мастерства, и совместное обсуждение 
тем одиночества человека в совре-
менном мире и социальной  значимо-
сти создания комфортной творческой 
среды, вызывают у них интерес и про-
буждают  чувство радости от соучастия 
и сопричастности к живому творческо-
му процессу, мотивируя на развитие 
творческой активности. Все участники 
с благодарностью приняли приглаше-
ние на премьеру спектакля.

Большую помощь в организации 
этих мероприятий оказали начальник 
Управления социальной защиты на-
селения  ЦАО г. Москвы Данько Та-
тьяна Валерьевна  В. , и.о. директора  
ГБУ ТЦСО  «Арбат» Каленковец  Ольга 
Викторовна и Илонна Леовна Багрий 

- специалист по соцработе отдела со-
циальной реабилитации инвалидов  и 
руководитель вокального ансамбля 
«Калина». Благодаря их вниманию, от-
крытой работе и взаимному доверию,  
благодаря поддержке и пониманию 
социальной значимости  проекта  уда-
лось реализовать задуманное и сде-
лать ещё одно общее доброе дело.  

«Мы рады будем подарить нашим 
москвичам премьерные вечера для 
общения, где главным станет театр и 
музыка с ее эмоциональной состав-
ляющей. Ничто так, как театр, не зани-
мается исследованием человеческих 
чувств и отношений, эмоций, души. В 
живом спектакле формируется эколо-
гия человеческого сознания - здесь и 
сейчас», - сказал о премьере «Жизнь 
как сон»  ее автор и вдохновитель  
Владислав  Демченко.

-Необычный формат спектакля - 
арт-кафе - подсказал сам материал. 
Это история о немолодом музыкан-
те, который каждый вечер играет для 
публики в ресторане. Гости спекта-
кля, тоже будут сидеть за столиками, 
а перед ними развернется исповедь 
главного героя о любви, одиночестве 
и  надежде. 

В рамках реализации  проекта вы-
браны герои  - москвичи старшего 
возраста с интересными судьбами, 
о которых снимается одноимённый 
документальный фильм. Премьера 
фильма «Жизнь как сон» состоится в  
июле. Зрителями в первую очередь 
станут жители Центрального округа 
столицы - участники круглых столов и 
творческих мастер-классов. 

«ЖИЗНЬ КАК СОН»
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и клубнику - от клещей, клопов, пилильщиков, тли. 
Хорошо помогут настои полыни или табака. Бор-
досская жидкость или современные фунгициды 
предотвратят распространение парши у яблонь и 
груш. Обязательно нужно собирать падалицу, чтобы 
насекомые не переселились под землю, «убегая» от 
химических препаратов.

Ягодные в июне развиваются ступенчато: мали-
на только начинает цвести, а вот калина, голубика, 
брусника уже покрыта цветами. Малиновые кусты 
перед массовым цветением стоит опрыскать рас-
твором инсектицида от малинного жука и тли.

Ягоды жимолости в первой декаде июня (а на юге 
еще в мае!) уже созревают, приступает к созрева-
нию земляника. Как только появится первая завязь, 
нужно под кусты подложить мульчу либо почвопо-
кровные материалы, чтобы ягоды не гнили, сопри-
касаясь с землей, и не подвергались заболевани-
ям. С устойчивым летним теплом на смородине и 
крыжовнике быстро подрастает завязь. Прополка и 
рыхление земли вокруг кустов и в междурядьях обя-
зательны в это время. Поливы нужны щедрые, через 
каждые 10-15 дней, затем следует подкормка орга-
ническими и минеральными удобрениями. Ягодни-
ки необходимо обработать гербицидами, если не 
сделали это весной.

От июньских работ 
зависит урожай

В течение июня следует собирать поврежден-
ные огневкой ягоды крыжовника и смородины.  
Первые признаки повреждений – подгнивание и 
покраснение ягод. Не стоит употреблять рано по-
буревшие ягоды, в них может жить пилильщик. Чер-
ную, белую, красную смородину лучше обработать 
против тли отварами и настоями чеснока, полыни, 
чистотела.

Даже в самом начале лета еще не поздно посеять 
газонную траву на участке. Нужен только постоян-
ный полив, чтобы высеянные семена не пересыхали. 
Подросшую сантиметров на 15 траву лучше скосить, 
но не слишком низко, чтобы дать ей хорошо укоре-
ниться.
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довали себя травяные водные настои растительных 
отходов с участка. Органику для подкормок готовить 
нужно правильно и осторожно, придерживаясь ре-
комендованных пропорций при разведении, чтобы 
не обжечь корни растений.

В промежутках между основными подкормками 
можно вносить в прикорневые круги древесную золу. 
Хороший эффект дают внекорневые подкормки по 
листу. Готовятся они очень скрупулезно, раствор 
надо делать гораздо слабее, чтобы не сжечь нежные 
листики. Вокруг корней, в кроне быстро появляются 
ненужные побеги – волчки. Они вытягивают на себя 
влагу, питательные вещества, ослабляя растение. 
Их необходимо удалять сразу.

Если в конце зимы и весной плодовые подвер-
гались сильному омоложению (удалению старых, 
поврежденных веток), в июне оставшийся костяк 
ветвей начинает активно идти в рост. Чтобы не на-
рушить вид сформированной кроны их необходимо 
прищипывать. Не надо давать возможности омоло-
женным деревьям сильно плодоносить в этом сезо-
не, стоит уменьшить количество плодов, чтобы со-
хранить жизнестойкость растения.

 Борьба с вредителями сада

С приходом июня приходится включаться в борь-
бу с вредителями и болезнями плодовых и ягод-
ников. В июне у многих растений закладываются 
цветочные почки будущего сезона. Чтобы процесс 
проходил благоприятно, необходимо защитить рас-
тения от вредителей и заболеваний. Заметив пер-
вые признаки болезней, лучше быстро справиться 
с ними биопрепаратами или настоями трав, чем за-
тем травмировать их «тяжелой» химией. Если уже 
заметно появление нежданных гостей, яблони и гру-
ши надо опрыскать инсектицидами, либо, отваром 
полыни.

После цветения вишни и сливы, следует обра-
ботать деревья от долгоносиков.  Малину, ежевику 

В первом месяце лета плодовые деревья и 
ягодники активно идут в рост, уже хорошо вид-
ны плоды. Первостепенное задание садоводов 
в это время – поливать и подкармливать.

Правила полива сада 
в начале лета

Главное правило поливов – они должны быть не 
частыми, но обильными. Нужно стараться промо-
чить, напитать влагой сад поглубже, до 50-60 см. 
Частые и поверхностные поливы пользы не дадут – 
влага будет быстро испаряться, появится корка на 
поверхности грунта, воздухообмен затруднится.

Есть риск, что молодые растения направят свои 
корни во влажный поверхностный слой земли, что 
чревато при малейших засухах или холодах зимой. 
Поливаем следует вечерами отстоянной теплой во-
дой. Полив из шланга холодной водой – стресс для 
растений.

Подкормки сада 
в июне

Чтобы деревья и ягодные кусты хорошо подрас-
тали, развивались и плодоносили, в июне им нуж-
ны усиленные сбалансированные подкормки. Раз в 
две-три недели нужно вносить удобрения: азотными 
растворами (мочевина или аммиачная селитра по 
ложке на 10 л воды по 1-5 ведер под каждое дере-
во в зависимости от его размера или разброса под 
деревом перед поливом) или нитроаммофоской. 
Можно также использовать растворы удобрений с 
микроэлементами, которые предлагают специали-
зированные магазины.

Последователи традиционного садоводства поль-
зуются больше органическими удобрениями: насто-
ями куриного помета, коровяка. Хорошо зарекомен-


